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 الصحيح والمنقوص والمقصور والممدود  الاسم

يقسم الصرفيون الاسم إلى أربعة أقسام هي: الاسم الصحيح، الاسم المنقوص، الاسم المقصور،  
 الاسم الممدود.

 :الصحيح الاسم - 1

،  ء، رديء، مملو ء، عب تاب كهو الاسم الذي ينتهي بحرف صحيح، نحو: رجل، بنت، قلم، 
 عدو. 

 :فائدة

سم تظهر حركات الإعراب جميعها على آخره ولا يحذف منه  اسم الصحيح هو كل الا ملاحظة:
 شيء عند التثنية أو الجمع، نحو: 

 الرجال   الرجلان جاء الرجل  
 الرجال   الرجلين  رأيت الرجل   
 مررت بالرجل   

 
 الرجلين 

 
 الرجال  
  

 البنات   البنتان  جاءت البنت  
 البنات   البنتين  البنت   رأيت  

 البنات  البنتين  مررت بالبنت  
 

 المنقوص  الاسم - ٢

 : نحو، ياء لازمة مكسور ما قبلها هرب الذي آخر عالاسم الم هو

 الداعي، المتعالي، المكتفي، المحامي، المستعلي. القاضي،

 تثنيته: 

 نون وياء ونون، نحو:إضافة ألف و يتغير فيه شيء مع  لا

 ، مكتفيان، محاميان.متعاليان، يان كفمست، انيداع، قاضيان

 



 ، داعيين، مستكفيين، متعاليين، مكتفيين، محاميين.قاضيين

 : جمعه

 مذكر سالم:  جمع

 والجر، نحو: النصب  الياء مع ضم ما قبلها في حالة الرفع وكسره في حالتي حذف

 ون ون، المحام  ون، المستكف  ون، الداع  القاض   جاء

 نــــــيين، المحام  ين، المكتف  ين، الداع  القاض   رأيت 

 ين  ين، المحام  ين، المستكف  بالقاضين، الداع   مررت 

 جمع مؤنث سالم: 

 اء، نحو: تإضافة ألف و لا يتغير فيه شيء مع 

 ، داعيات، مستكفيات، متعاليات، محاميات قاضيات 

 المقصور  الاسم -3

 : وكل اسم معرب منته بألف لازمة، نح هو

 ، فتى، هدى، هوى، منتهى. مصطفى

 تثنيته: 

 ألفه إلى أصلها ياء أو واواً، نحو: تعاد كيف نثني الثلاثي:  

 )هدى(  اني  د  )رحى(، ه   اني  ح  )فتى(، ر   اني  ت  ف  

 ان )منا: نوع من الكيل(و  ن  )عصا(، م   انو  ص  ع  

 ألفه ياء دائماً، نحو:  تقلب   الثلاثي: غيركيف نثني  

 )فضلى(، مثليان )مثلى(  فضليان(، برى ك) انيکبر 

 )مصطفى(، مستشفيان )مستشفى(.  اني مصطف

 



 : جمعه

عليها، مع إضافة    وتبقى الفتحة التي قبلها دليلا اً بتحذف ألف المقصور وجو  جمع مذكر سالم:
 الواو والنون أو الياء والنون، نحو: 

 ن )أعلى(.و  (، اعل  ىن )مبتغ و  غ ت  ب ن )مصطفى(، مو  مصطف  

 : جمع مؤنث سالم

 ، نحو: المقصور ثلاثياً  تعاد الألف إلى أصلها ياء، إذا كان   الثلاثي:

 ات )مهى(ي  ه  ات )ندى(، م  ي  د  دى(، ن  ات )ه  ي  د  ه  

 غير الثلاثي: 

 تقلب ألفه ياء، نحو: 

 (، مستشفيات )مستشفى(، مستدعيات )مستدعية(ىات )سعد ي  د  ع  س  

 سم المعرب الذي آخره همزة قبلها ألف زائدة، نحو: هو الا: الممدود  الاسم -٤

 اءر  صحراء، م  ، نتهاء، حمراء، علياء، سمراءإسماء، بناء، رجاء، 

 : تثنيته

 : التثنية ثلاث حالات في همزته عند 

 يجب بقاء الهمزة إذا كانت من أصول الكلمة، نحو:  - 1

 املاءات-أملاء                                  أر قاء( الأصل اءان )قر  ر  ق  

 ابتداءات -ابتداء                                 أاء( الأصل بد اءان )بد  بد  

 انشاءات -انشاء                                ء( الأصل ملأان )ملا  ءملا  

 يجب قلب الهمزة واواً إذا كانت زائدة للتأنيث، نحو:   - ٢

 )سمراء( الأصل سمر سمراوان

 أسم علم -)حمراء( الأصل حمر حمراوان



 الأصل صحر ()صحراء صحراوان

 : نحو إذا كانت مبدلة من حرف أصلي، ويجوز قلبها واواً  بقاؤهايجوز    -3

 ان أو دعاوان )دعاء( الأصل دعاو دعاء

 و سماوان )سما( الأصل سما  وان أسماء

 : جمعه

همزته ما يجري عليها    على  حال جمع الممدود جمع مذكر سالم أو جمع مؤنث سالم، يجري  وفي
 عند التثنية، نحو: 

 ات قر اء ون قر اء قر اء
اء اء بد  اء ون بد   اتبد 

 اسم علم -حمراوات  حمراوون  حمراء
  شقراوات  شقراء 

  صحراوات  صحراء 
 


